DIRECCION FEDERAL DE SEGURIDAD. MEMORANDUM. México, D. F., 23 de enero 30 162. SE INFORMA SOURS LA SITUACION POLITICA, ECONOMICA I SO-CIAL QUE PREVALECIO EN EL ESTADO DE CRIMUARUA HASTA EL DIA 19 DEL En el año de 1932 fungió como debernador del Estado el-Gral. RODRIGO M. GULVEDO, iniciando una de las facciones políti-cas más fuertes, que subsiste masta la fecha, que tiene su centro de acción y su mayor influencia en el Morte de la Entidad, principalmente en la ciulad de Casas Grandes. Aun cuando su Cobierno se distinguió por su dinamismo, y elevó al Batado a un plano de progreso que hasta entonces no se había observado e hizo obras en beneficio de la colectividad, fue intransigente con sus enemigos políticos, contra quienes actuabacon mano dura at and a series and Al término de su mandato, el Partido Oficial postuló para sustituirlo al Gral. LORENZO MUNOS MERINO: pero como tuvo diferencias con QUIVEDO, poco antes de las elecciones el mismo Partido lanzó la candidatura del Ing. GUETAVO L. TALAMANTAE, quien tomó posesión del cargo el 4 de octubre de 1936, no obstante que ya estaba muy adelantada la campaña de MUNOZ MERINO. se opuso terminantemente, por lo que se desató una cla de cri e-nes, en agravio de los que habían vuelto la espalda al Quevedis-mo. Entre otros se citan al Sen. aNCEL POSADA, que fue victimado - en Ciudad Juárez por el propio Gral. QUEVEDO; JOSE BORDEDA, tio - del actual Gobernador, que en aquel entonces desempedaba el cargo de Presidente Municipal de Ciudad Juarez, mismo que fue asesinado por gente incondicional de QUEVEDO, por medio de una bomba que estallo en la propia sede del Cuerpo Edilicio; el homicidio perpe-trado en agravio del chofer particular del Ing. TALAMANTES, por -ALONSO QUEVEDO, hermano del Ceneral del mismo apellido y otra serie de crimenes cometidos en las personas de diversos funciona--rios del Gobierno Estatal, Inspectores y Comandantes de Policia,eto. Para reprimir esta ela de mechos sangrientos el Inc. TA IAMANTES, quien había perdido casi por completo su principio de autoridad, a causa del Quevedismo, nombró como Inspector Generalde Policia en el Estado a ALFREDO CHAVES, nativo de Parral, perso na de caracter fuerte y decidido que militó en las filas de la le volución, quien logró imponerse, restituyendo la tranquilidad alpueblo. Con este motivo, ALFREDO C. AVEZ alcanso gran prestigio; TO B WILLIAM ME CONDITIONS AND CAMPS THE 100-5-1-62.

sobre todo en el Sur de la Entidad y ambicionó llegar a la Gubernatura. Cuando la campaña presidencial en la que contendieron el-Gral. MANUEL AVILA CAMACHO y el también Gral. JUAN ANDREM ALMAZAN estaba en su punto más álgido, el Partido en el poder postuló al-Ing. Agrônomo FERNANDO FOGLIO NIMAMONTES para Gobernador, con el-consiguiente disgusto de los diferentes grupos políticos locales, pues se trataba de una persona que nunca había residido en Chihua hua, en donde ALMAZAN contaba con grandes simpatías y apoyaba a -CRUZ VILLALBA para la Gubernatura.

CHAVEZ, capitalizando el descontento reinante, formó el Partido Revolucionario Chihushuense que neutralizó en gran par
te al Almazanismo, no obstante lo cual se registraron varios brotes rebeldes, entre otros el de Santa Isabel, Chih., encabezado por VILLALBA, al declararse como Presidente Electo al Gral. AVILA
CANACHO.

La Legislatura Local, integrada en su mayoria por elementos adictos a TALAMANTES y a ALFREDO CHAVEZ, se nego a acatarla disposición de reconocer a FOGLIO MIRAMONTES como Gobernador -Electo y con la ayuda de la mayoría de los miembros del Partido -Oficial, optó por declarar el triunfo en favor de ALFREDO CHAVEZ, acto con el que se dio por terminada la agitación, amnistiándosea los rebeldes.

CHAYEZ tuvo como colaboradores inmediatos al Lic. AL-BERTO DE LA PEÑA BORJA, que fungió como Secretario General de Gobierno; TOMAS VALLES VÍVAR, como Tesorero General y TEOFILO R. BO RUNDA como Presidente Municipal de Ciudad Juárez y durante su ges tión de cuatro años, afianzó su prestigio y su fuerza política, manteniendo su control hasta la fecha, sobre todo en la región --Sur, diciêndose que Parral "es la capital del Chavismo".

Por segunda vez se postuló al Ing. FOGLIO MIRAMONTES, quien, al llegar al poder, se rodeó de personas que en una u otra forma militaron en el Quevedismo, tales como ANTONIO J. BERMUDEZ, MANUEL BERNARDO AGUIRRE y ESTEBAN URANGA PRADO. Su gestión puedeconsiderarse como benéfica para el Estado, pues logró suavizar las pugnas que existían entre Quevedistas y Chavistas.

Terminado su período de seis años, subió al poder el-Lic. CECAR SOTO MAYNEZ, amigo del Lie. MIGUEL ALEMAN, quien después de cuatro años de gobernar fue obligado a renunciar por presiones públicas y políticas, con el pretexto del asesinato de unchofer de apolitido CERECERES. En esta época se formó un Comitó Ci vico que encabezó y financió LAZARO VILLARREAL, dirigente de lamasonería en el Estado de Chihushua, industrial deseacado en elmismo a quien se considera que posee uno de los principales capitales de esa Entidad en donde tiene su residencia desde hace másde 40 años, aun cuando es originario de Monterrey, N. L., y que - tiene amplias ligas de amistad con el Gral. LAZARO CARDEMAS.

Ocupă la Gubernatura interina el Gral. Julie La Ma a de La originario de Guanasevi, Dgo., pero registrado en Parral, má dico prominente de la Macuela Mádico Militar, propiatario de los-laboratorios "INFAN", hijo de Un. TUNIBIO LOS NA y sobrino de Malitor LUNOTA, quien fue el sutor material del asesinato de Francisco Villa. In sus catorce meses de actuación se granjeó el repudio del pueblo, pues fuera de la construcción del Aeropuerto, — realizada con fonjos del Gobierno Federal, nada hizo en cuestion-de obras públicas y llegó a encarcelar al ex-Gobernador BOTO MATANA, acusandolo de ser el autor intelectual del asesimato de Cere cares y de desfalco de fondos públicos.

Jefe de Control en la Camara Saja y Jenador de la República, fuepostulado como Gobernador Constitucional, con el benealácito de la mayoria de los chihuahuenses que le reconocían sus virtuñas co
mo político, administrador y comocedor de los problemas de au Ratado. Integró su administración con personas de las diferentes corrientes políticas, aceptando la ayuda que le brindó alfando CLAVI, con quien lo unen lazos de amistad. La perretaria Seneral de Gobierno se encuentra ocupada por el Lie. LUR EUNA
LOR EUNA
L

Onn de los problemas más serios que confronta el actual Gobierno Local, es el motivado por las obras de canalización del-Río Chuviscar y de urbanización de la zona aledada a la Calle ll-o Venustiano Carranza. La Presidencia Municipal de Chihushus, por indicaciones del Cobierno del Estado, decretó un impuesto repecial, que en realidad es bastante fuerte, denominado "Derrana - del Chuviscar", afectando a numerosos propietarios de inmuebles.-

<u>GL</u> ...

Tanto los impuestos especiales como los normales, con - elevados y gravitan sobre la economía del pueblo econômicamente - débil, ya que las personas de mayores recursos evaden, mediante - maniebras, el pago de contribuciones o logran pagar una cantidad-inferior a la que les corresponde.

El disgusto natural de los pobladores, ha sido canaliza do en una acción contra BORUNDA, a quien se acusa de realizar una obra negativa y se han formado diversas asociaciones de defensa - de los usuarios, entre las que destacan la de "Propietarios de - Bienes Inmuebles", la "Asociación de Usuarios de la Calle Once" y la "Asociación de Usuarios Afectados por la Derrama del Río Chu-viscar". Esta última es la más fuerte y la que mayor actividad ha desplegado; a sus reuniones asiste un promedio de 500 (QUINIEN---TAS) personas y cada día se la suman más elementos.

Los enemigos de BORUNDA y el Partido Acción Macional. han enfocado el descontento reinante en su provecho, con miras po
líticas futuras. El citado Partido, para tatar de controlar a la
Asociación de Usuarios Afectados por la berrama del Río Chuviscar,
ha designado al bic. GUILLERMO PRIETO, para que se infiltre en la
misma, pero no ha logrado figurar en la Mesa Directiva, no obstan
te que cuenta con adeptos entre los usuarios (miembros activos, Presidentes Seccionales, Presidentes de Mansana, etc.).

El grupo de SOTO MAYNEZ, que ha permanecido unide, también trata de control a dicha Asociación y ha logrado incrustar a ALFONSO ESCARCEON, ex-Director de las Juntas de Mejoras Materia les en el Estado, como Directivo. Se trata de un periodista venal que maneja la propaganda de la Sociedad y fundó un periodico llamado "Canta Claro" que se dedica a lanzar ataques a TEOFILO BORUN DA. El Lic. ALBERTO RICO, que fungiera como Secretario General de Gobierno durante la actuación de SOTO MAYNEZ, "bondadosamente seprestó para servir como Abogado Consultor de la mencionada Asocia ción", para asesorarlos jurídicamente y en su caso promover juicios de amparo.

Por otro lado LAZARO VILLARREAL, que tiene adeptos dentro de todas las clases sociales, principalmente en los Bindicatos Minero y Ferrocarrilero, a los que hace prestamos en forma con lectiva o individual, también tiene intenciones de manejar a la tan citada Asociación y en su labor de proselitismo publicó un -desplegado en un periodico local, atacando al Cobernador, leyéndo se entre otras cosas, el siguiente parrafo: "Ahora, ya es imposible entrar en ninguna componenda o arreglo; ya no valdrá ni la me jor sonrisa ni la mejor palmada; ahora no se podrá tomar en quen-

63 ,

ta más que lo que mandan nuestras leves; en la actuación del pueblo para defender sus derechos y en la forma de actuar del Gobier no para impedirselo, con la cual se desbordarán las pasiones y -quizá lleguemos a ver actos mo desagradables, pues el pueblo yahizo conciencia e irá hasta donde el Gobierno quiera llevarlo, el primero obrando dentro de la Ley y el segundo violándela". Termina pidiendo a BORUNDA "que pida una licencia para separarse del -Gobierno, llevándose consigo cuando menos, a su Tesorero YANEZ LO RIAL que el pueblo juzga y quizá con sobrada razón, ha sido por su actuación el ave negra que ha contribuido en primer término, para esta gran desgracía perque atraviesa Chihuahua".

VILLARREAL, que al principio del régimen formé parte -del Patronato de Asistencia Social, aboga porque el préximo Gober
nante sea un revolucionario de origen y de limpia trayectoria. El
Gral. PRAXEDIS GINER DUMAN, miembro de la masonería, dice tener tales cualidades y se supone que VILLARREAL está trabajando en su
favor.

Se sabe que LAZARO TILLARREAL pretende efectuar una manifestación de repulsa al Gobierno Local, en la ciudad de Chihuahua, con un contingente no menor de 50,000 personas, bajo su financiamiento, a principios del mes entrante, coincidiendo entra acto con la fecha en que llegará a dicha población el Gral. GINDR

Por lo que hace al mencionado Militar, tuvo una actuación muy enérgica durante su dandato como Comandante de la Zona Militar y combatió el abigeato, le que le valió el apoyo de la -Unión Regional Ganadera de la Entidad. Los altos jefes militaresy los Comandantes de las Defensas Rurales, la mayoría de los cuales han acumulado bienes raíces, son partidarios de la candidatura del Gral. Graza, quien conservó buenas relaciones con las Autoridades del Estado.

BORUNDA es el motivado por una nota que publicaron los periódicos de la localidad el 18 de los corrientes, dando a conocer una pugna existente entre las autoridades civiles y las militares en laregión de Guadalupe y Calvo, Chih. Según se dice, un grupo de empleados públicos, comerciantes y vecinos, se quejan de la actuación de los militares destacados en ese lugar, a quienes acusande violar las garantías individuales, allanar los hogares, dar etormento y dedicarse al saqueo. Los cargos concretos son: "A - principios del mes próximo pasado lazaron y arrastraron a cabezade silla, en el rancho de Santa Rosalía, al indigena BENITO LOE-de silla, en el rancho de Santa Rosalía, al indigena BENITO LOE-de silla, en coche del 20 del mismo mes en el Rancho de Nabogame, seintrodujeron en la casa habitación del señor APOLINAR CEBALLOS, introdujeron en la casa habitación del señor APOLINAR CEBALLOS, introdujeron en la casa habitación del señor APOLINAR CEBALLOS, introdujeron al señor FRANCISCO CARRILLO en este lugar, para obligar tirizaron al señor FRANCISCO CARRILLO en este lugar, para obligar lo a que les entregara una pistola. - Entre los días ó y 7 del --

64.

presente mes entre los Ranchos de San Francisco de la Joya y San-José e intermedios, allanaron moradas, colgaron a los señores ---AGUSTIV PEREDA, ALBERTO TOPETE y NABOR MATA, encontrándose toda--vía a la fecha enfermos de los golpes recibidos".

La denuncia fue presentada por un grupo de vecinos, encabezados por el Presidente Municipal de Guadalupe y Calvo, en la Secretaría General de Gobierno y la Dirección de Gobernación del-Estado se encargo de hacerla pública.

GUEZ, en funciones de Comendante de la Zona Militar, se entrevistó con el Secretario General de Cobierno y le exigió se hiciera una investigación exhaustiva en torno a los cargos que se mencionan. Se constituyó una comisión mixta formada por el Tte. Corl.ROBERTO MARTINEZ NORIEDA, por parte de los militares y PRANCISCOMILLAL como representante del Gobierno. De acuerdo con el dictamen que formulen se obrará ya sea por extralimitación de funciones o por lesionar el buen nombre del Ejército. El Gral. MENDOZA
DOMINGUEZ ha manifestado que si resultan falsos los cargos, consignará al Presidente Municipal de Guadalupe y Calvo, quien desde
hace mucho tiempo ha tratado por todos los medios a su alcance, que se retiren los miembros del Ejército destacados en ese lugar.

Bs de hacerse notar que a la región boscosa de que so - trata, se le considera como centro de tráfico de opio, debido a - los grandes sembradios de amapola que tiene.

Diro aspecto digno de mención es el descontento que rei na tanto en la ciudad de Chihuahua como en algunos otros lugares, especialmente en Jimén. y Delicias, porque se han elevado las -- cuotas del agua, sin autorización de ninguna clase. Los recibos-de cobro vienen alterados con sumas que totalizan el doble o el triple de lo que antes se cobraba. Este asunto también lo abordará la Asociación de Usuarios de Servicios Públicos, la que está recibiendo muestras de solidaridad de los diversos grupos afectados.

Además, se ha impuesto un gravamen de 200.00, para -- cambiar las placas de los vehículos, con el consiguiente disgusto de los perjudicados.

Por lo que hace a la situación política estual, se este cula en el sentido de que ANTONIO CUERRERO PERALTA, hijo del Gral. ANTONIO CUERRERO PERALTA, hijo del Esta do, contando con el apoyo de los madereros, ya que su padre es uno de los principales factores económicos con que cuenta esta in dustria. Se mencionan a MARIO GONZALEZ MUZICIZ, JESUS SAENZ DO-

65 1.

ZAL y JULIO BACA ARMENDARIZ como algunos de los principales pro-

dividido en dos grupos: el de los viejos militantes y el de losjóvenes. Funge como Presidente Estatal el Dr. OCTAVIO CORREL, per
teneciente al grupo últimamente citado, tratándose de una persona
radical e intransigente, que mantiene unidos a los miembros del
Partido, con la consiguiente defección de los viejos militantes,que en su mayoría pertenecen a la Banca y al comercio, por lo que
se juzga que es precaria la situación económica del P.A.N., que
realiza sesiones ordinarias con asistencia de unas 150 a 200 personas y últimamente no ha arectuado reuniones.

El Dr. CORTAL fué uno de los principales agitadores enel Estado de Baja California, cuando se postuló para el Gobiernode esa Entidad el Lic. ROSAS MAGALLON y con este motivo fué encar celado por algún tiempo en Mexicali.

En cuanto a los elementos extremistas de izquierda y -con especialidad los comunistas, actúan en forma desorganizada, sin control ni plan a ejecutar.

do en el Estado.

Los principales elementos de filiación chaunista e simpatizantes de esta ideología son: Lic. ERNESTO LUGO: Prof. JESUSLUIAM: Prof. ARIEL GAYZAN, GUILLERMO RODRIGUEZ FORD: Profa. IRMAMARTINEZ DE TALAMANTES; Dr. IGNACIO CONZALEZ E., actual Jefe de los Servicios Sanitarios Coordinados; JESUS J. BARBON, amise personal del Gobernador; GONALO ROMERO: LEOPOLDO ROMERO y AJONIO NORIEGA CRUZ, los tres últimos pertenecientes al Gremio ferrocarrilero.

nocida filiación Chavista, el Sr. PRIMO VILLA CORPAL, ex-Presiden te Municipal de Parral y amigo personal de ALFREDO CHAVEZ.

Se tiene conocimiento que los Quevedistas están datando de postular como candidato a Gobernador a EUGENIO PRADO, quien desde hace varios meses reside en esta capital. El Gral. RODRIGO-M. QUEVEDO se encuentra en el Estado desde hace varios días y ensu domicilio particular está recibiendo comisiones que van con el fin de saludarlo.

Los demás pre-candidatos que se mencionan, tales como -TOMAS VALLES, OSCAR PLORES Y MANUEL BERNARDO AGUIRRE, ne han hecho trabajos políticos hasta la fecha, teniéndose informaciones -

66 8.

en el sentido de que en Ciudad Juarez kiste una labor de prosell tismo por parte de elementos afines a RENE MASCARERAS.

El grupo de SOTO MAYNEZ que agita en la Asociación de - Usuarios de Chihuahua, se encuentra maniobrando para tratar de -- llevar a la Gubernatura al Lic. SAUL GONZALEZ HERRERA, Rector de- la Universidad del Estado.

CONCLUSIONES.

l.- Desde hace mucho tiempo existen dos corrientes políticas predominantes en el Estado de Chihuahua: el Quevedismo y el Chavismo.

2.- El Gobernador TEOFILO BORUNDA, que al principio fue acogido con beneplácito, ha seguido una política fiscal de aumentos tributarios, lo que ha dado lugar a la formación de diversas-Asociaciones de Defensa de los Usuarios de Servicios Públicos, co sa que ha sido aprovechada por los enemigos de su régimen, para - atacarlo.

3.- Existe descontento en el pueblo, provocado por losconstantes ataques de que se habla en el punto inmediato anterior.

4.- La minería se encuentra en situación precaria por - que la mayoría de los fundos se encuentran cerrados o no trabajan a toda su capacidad, por la poca demanda y los bajos precios en - el mercado internacional, con el consiguiente desplazamiento de - obreros.

5.- La ganadería también atraviesa por situación dificil, sea por los precios del mercado o por la sequía que ha imperado desde hace varios años.

6.- Por las mismas causas, la agricultura, principalmen te en el ramo del algodón, ha decrecido, lo que ha motivado que los campesinos traten de enrolarse como braceros para trabajar en los Estados Unidos.

7.- La ausencia de obras públicas ha provocado el despi do de varios trabajadores y las pocas que se han realizado gravitan sobre la economía de las clases econômicamente más débiles, a las que se les cargan impuestos especiales. Los de mayores posibilidades, eluden el pago de contribuciones.

8.- Hay pocos medios de difusión de las obras que emprende el Gobierno Federal y de su política tanto nacional como internacional. Los periódicos locales, en especial los pertene--- cientes a la "Cadena García Valseca", en forma solapada sabotea - las informaciones con artículos de doble interpretación o restando importancia a actitudes, palabras o actos del Gobierno Nacional. Tales diarios son repudiados por la mayoría del pueblo, quelos considera faltos de seriedad y venales.

9.- El prestigio del Gobierno Federal en Chihuahua, seha afianzado por la obra del Ferrocarril Chihuahua-Pacífico.

10.- Algunes personas han mostrado extrañeza por el decidido apoyo del Gobierno Federal al Estatal, no obstante que seconsidera está obrando con desaciertos y algunos funcionarios sehan enriquecido ilícitamente.

11.- La nueva política fiscal federal, al parecer, no ha tropezado con dificultades en la Entidad, pues los causantes estén cumpliendo con sus obligaciones, pidiendo aclaraciones o in
dicaciones sobre la forma de acatar las nuevas leyes.

12.- No obstante que el día 4 de octubre próximo se renovará el Poder Ejecutivo Estatal y se designarán a nuevos Diputa
dos Locales y Presidentes Municipales, la actividad política de los diferentes Partidos y grupos, puede considerarse apmo nula, hasta la fecha.

13. Se especula en el sentido de que jugarán como precandidatos a la Gubernatura ANTONIO GUERRERO PERALTA, EUGENIO PRA DO. TOMAS VALLES, OSCAR FLORES, MANUEL BERNARDO AGUIRRE Y Lic. --SAUL GONZALEZ HERRERA.

Respetuosamente.
EL CORONEL D. E. M.
DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.

MANUEL RANGEL ESCANTLLA.